

MEMORIA DE ESTANCIA 2021

La investigación “Transformación de las redes de apoyo a las personas adultas mayores” es un proyecto iniciado en el año 2020, donde participamos investigadoras de tres universidades del país —UANL, UdeG y UACJ—. Durante el tiempo de confinamiento, el levantamiento de la información se hizo a través de un cuestionario que fue aplicado vía telefónica a personas adultas mayores de tres estados: Nuevo León, Jalisco y Chihuahua.

En el año 2021, se ha continuado trabajando en esta investigación cuyo objetivo es:

Conocer las transformaciones de las redes de apoyo formales e informales detonadas por la crisis de COVID-19 en la atención de las Personas Adultas Mayores (PAM) y generar propuestas de intervención para su atención.

Por esto, se realizó del 21 de junio al 06 de agosto del presente año una estancia de investigación virtual en la Universidad Autónoma de Nuevo León particularmente para recolectar datos cualitativos con la población adulta mayor (Anexo 1). Durante este tiempo se diseñó y se realizó la prueba piloto del instrumento de investigación; se construyó el apartado teórico, y se aplicaron entrevistas en Ciudad Juárez, Chihuahua. Además, se preparó una ponencia para el III Congreso Nacional e Internacional de Investigación en Trabajo Social (Anexo 2).

Como parte de la formación de recursos humanos, en este proyecto participaron dos estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social de la Universidad Autónoma de Nuevo León, quienes colaboraron en la transcripción y la revisión de información (Anexo 3).

Este proyecto tiene como meta final desarrollar una propuesta de intervención para la atención de las Personas Adultas Mayores; por lo cual del 14 al 17 de diciembre de 2021 el equipo de trabajo se encontró en Zapopan, Jalisco para socializar resultados con especialistas e iniciar con el desarrollo de la propuesta (Anexo 4).

De esta manera, el proceso de consolidación del equipo de investigación continúa ya que, además de esta investigación, se realizó el Seminario Interinstitucional virtual sobre Política Social y Trabajo Social que cuenta con la participación de ponentes internacionales y que, durante el segundo semestre del año, lo coordinó la Maestría en Trabajo Social de la UACJ (Anexo 5); además se presentó una ponencia dentro del Congreso Paso del Norte en el mes de noviembre (Anexo 6).

- Memoria personal:

El principal reto enfrentado fue la recolección de datos por medio de plataformas virtuales ya que se realizaron entrevistas vía TEAMS; parte de la información se obtuvo por medios virtuales que no permiten hacer el vínculo directo con la persona informante. En el mismo sentido se vivió la experiencia de estancia virtual que, si bien es una posibilidad de trabajo a la distancia, disminuye el tiempo de trabajo colegiado y la calidad de reflexión colectiva.